

1ère rencontre nationale des acteurs de la jeunesse dans les MJC

mercredi 16 novembre 2022, par [lpe](#)

Réunies après 50 ans de séparation à l'échelon national, les MJC de France se mobilisent pour l'animation jeunesse : en participant au [Comité de filière Animation](#) tout récemment constitué par Sarah El Haïry, et en organisant son 1er grand rassemblement dédié au sujet du 14 au 16 novembre au CPA de Lathus (La Voulzie - Lathus-Saint Rémy 86390).

3 jours dédiés à l'animation jeunesse en MJC : partage de pratiques, ateliers et débats pour dessiner les spécificités de l'action jeunesse aujourd'hui dans les MJC.

Objectifs :

- donner la parole aux animateurs sur les situations qu'ils rencontrent au quotidien,
- affirmer leurs points communs, les enjeux partagés en matière d'action jeunesse,
- établir un constat clair sur la place des jeunes dans le réseau aujourd'hui.

Participation des partenaires associatifs et institutionnels des MJC à l'échelle locale, départementale et régionale aux ateliers du 3ème jour.

Dans un contexte de 52000 postes non pourvus dans le secteur de l'animation, les MJC doivent nouer des liens plus forts avec ces acteurs de terrain indispensables. Pour MJC de France, c'est un enjeu de mobilisation pour l'ensemble des acteurs du projet des MJC : cadres associatifs et acteurs de terrain, professionnels et bénévoles, au sein de l'association et au-dehors avec ses partenaires de proximité, etc.

Si les MJC sont nées d'une volonté de s'adresser d'abord aux jeunes, le projet de la plupart des associations du réseau de MJC de France se sont ouvertes à toutes les générations au fil des années. Parfois jusqu'à voir les jeunes devenir minoritaires dans la vie de la structure. A partir des constats des animateurs, quelle analyse commune peut-on construire sur la place actuelle des jeunes dans les MJC et comment mieux s'adresser à eux ?

Tout en se basant sur des valeurs et objectifs communs, les MJC travaillent sur le terrain en autonomie, et mettent en place une très large diversité d'actions : maillant zones rurales, urbaines et périurbaines, accueillant tous types de publics, chaque MJC travaille en réponse aux enjeux propres à son territoire et ses publics.

Ces 3 jours donneront aux participants du recul sur la façon dont ils interviennent avec les jeunes et permettront de construire ensemble un lexique unique et mieux affirmer les points communs que partagent les acteurs de la jeunesse du réseau de MJC de France en matière de méthodes d'animation, de postures éducatives ou d'objectifs de transformation sociale par exemple.

Essentielle, la collaboration avec les collectivités et les services déconcentrés de l'Etat varie selon les zones géographiques, les élus locaux, etc.

L'ensemble des échanges doit permettre in fine de faire comprendre la façon particulière dont les MJC travaillent avec les jeunes - souvent en dehors des sentiers battus - en particulier aux yeux des partenaires institutionnels.

Pour chaque MJC, s'appuyer sur un discours commun représentant les 1000 structures nationales doit renforcer ses liens, ses échanges et la pérennité de sa coopération et de ses actions au service des publics.

11 ateliers & 200 acteurs de l'animation jeunesse

Les deux 1ers jours seront consacrés au partage de pratique par groupe de 10 ou 15

participants, qui dissèqueront leur expérience terrain pour établir une carte heuristique.

>>11 ateliers : statut et posture professionnelle de l'animateur - entre éducation et gestion ; accompagnement des parcours d'engagement ; participation des jeunes ; les rapports de domination ; accompagnement des pratiques en amateur des jeunes ; mettre en valeur la dimension culturelle du projet des MJC ; projets de mobilité avec les jeunes ; la transition écologique ; médiation numérique et éducation aux médias et l'information ; travail partenarial en réseau ; relation avec les établissements scolaires.

Ces 3 jours constituent une première étape d'un processus plus long de construction de la marque de fabrique du projet des MJC et de sa mise en acte : outillage, formation et accompagnement des acteurs, appui aux projets, actions de plaidoyer, etc.

3e jour : partage avec les partenaires

Les Rencontres de Poitiers accueilleront d'autres réseaux d'éducation populaire et associations qui participeront à construire les échanges, et à en rendre compte.

Le mercredi se déroulera en présence de la DRAJES, la CAF, de représentants du département, etc.

Tous pourront croiser leurs regards, réagir à ce qui aura été créé, participer à la réflexion et se projeter ensemble sur les prochaines étapes pour faire entendre la parole des acteurs de la jeunesse du réseau des MJC.